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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 21 de setembro de 2022 

 

Aos vinte e um dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, no edifício 

dos Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois 

mil e vinte e um a dois mil e vinte e cinco: - O Presidente da Câmara Municipal, 

Manuel João Sampaio Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da 

Silva Araújo, Isménia Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins.-- ----  

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência.  ----------------------------------------------------------  

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas quinze horas.   

Logo a iniciar, o senhor Presidente agradeceu aos senhores vereadores por terem anuído 

a que a reunião se fizesse a esta hora, dado que lhe era totalmente impossível estar 

presente na parte da manhã.------------------------------------------------------------------------ 

Informou, depois, os senhores vereadores que a ata da última reunião não poderia ser 

posta à consideração dos mesmos, por não estar concluída. Ficou, assim, decidido ser 

apresentada na próxima reunião.------------------------------------------------------------------- 

Seguidamente e antes da “Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos 

senhores vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da 

delegação de competências da Câmara Municipal.--------------------------------------------- 

Atendendo a que a senhora vereadora Isménia Loureiro participou na reunião do dia 24 

(vinte e quatro) de agosto via online, foram solicitados os documentos dessa reunião 

para que os pudesse assinar. O que se verificou.------------------------------------------------- 

Continuando, o senhor Presidente informou os senhores vereadores que se estão a 

verificar alguns constrangimentos com o processo de entrega da obra “Construção de 

uma Rede Pedonal Estruturante e Acessível de Ligação às Centralidades de Rio Caldo e 

Vilar da Veiga – 2ª Fase”, tendo solicitado a presença da funcionária Teresa Braga, da 

Secção de Aprovisionamento, para, como elemento do Júri desse concurso, prestar 

esclarecimentos sobre os últimos desenvolvimentos do mesmo. Já presente na reunião, a 

referida funcionária esclareceu o ponto da situação sobre esta obra, que, no dia de hoje, 

é a seguinte:------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Procedeu-se à adjudicação desta empreitada ao concorrente classificado em 1º lugar 

(Marijobel, Lda), tendo o mesmo sido notificado, em 12/08/2022, via plataforma 

eletrónica SaphetyGov, para a apresentação dos documentos de habilitação, 

apresentação de caução, bem como a aceitação da minuta do contrato devidamente 

aprovada pela entidade adjudicante.--------------------------------------------------------------- 

Posteriormente, o concorrente Marijobel, Lda solicitou uma prorrogação de prazo para a 

apresentação dos documentos de habilitação e respetiva caução, por um período de 15 

dias, prorrogação esta que lhe foi concedida, mas por um período de 5 dias, conforme 

estipula o nº 2 do art.º 85º do CCP (Código de Contratação Pública).------------------------

Expirado o prazo, constatou-se que o concorrente Marijobel, Lda. não 

apresentou/submeteu os ditos documentos de habilitação, nem a respetiva caução.-------- 
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No passado dia 12/09/2022 elaborou-se o projeto de decisão com a intenção de 

caducidade de adjudicação, estabelecendo um prazo de 5 dias para o mesmo se 

pronunciar, por escrito, em fase de audiência prévia, nos termos do nº 2 do artº 86º do 

mencionado CCP.------------------------------------------------------------------------------------ 

Expirado o prazo em 19/09/2022, verificou-se que não houve qualquer pronúncia por 

parte da empresa, pelo que, neste momento, o júri do concurso se encontra a elaborar 

um relatório final, onde se propõe a caducidade de adjudicação a favor do concorrente 

Marijobel, Lda. e a adjudicação ao concorrente ordenado em lugar subsequente, José 

Firmino da Silva Ferreira, Lda, o qual será notificado para a apresentação dos 

documentos de habilitação, respetiva caução e aceitação da minuta do contrato aprovada 

pela entidade adjudicante.”------------------------------------------------------------------------- 

Depois desta informação, o senhor Presidente disse “tratar-se de uma candidatura com 

apoios comunitários e, por isso, não podemos perder tempo”.--------------------------------  

Prosseguindo, perguntou aos senhores vereadores se pretendiam usar da palavra para 

apresentar algum assunto ou pedir esclarecimentos sobre o que foi abordado.-------------- 

Foi respondido que não.----------------------------------------------------------------------------- 

Ainda antes da Ordem do Dia, o senhor Presidente informou os senhores vereadores das 

ocorrências e atividades verificadas desde a última reunião, tendo referido:---------------- 

- Que terminou a cobrança de portagens no Parque Nacional da Peneda-Gerês, tendo, 

através de uma candidatura ao IPDJ (Instituto Português da Juventude) sido mobilizados 

quatro jovens que executaram esse trabalho.----------------------------------------------------- 

- A escola de música de Terras de Bouro retomou a atividade no dia 12 (doze) de 

setembro. Esta escola promove o ensino da música com aulas na vila de Terras de 

Bouro, na vila do Gerês e em Rio Caldo.--------------------------------------------------------- 

- O programa Gerês Seguro e a Animação de Verão terminaram, sendo de dirigir um 

agradecimento à Associação GVT (Gerês Viver Turismo) pelo trabalho desenvolvido e 

pela cooperação prestada ao Município no âmbito do protocolo existente.------------------ 

- Ocorreu no dia 13 (treze) de setembro a 1ª reunião da Comissão de Acompanhamento 

para a Descentralização de Competências no âmbito da Ação Social, na qual 

participaram o senhor Presidente, a senhora Dr.ª Liliana Machado, do Gabinete de 

Apoio à Presidência, a senhora Dr.ª Benvinda Cosme, do Serviço de Ação Social e as 

senhoras Dr.ªs Armanda Maia e Fátima Araújo em representação Centro Distrital de 

Braga da Segurança Social.------------------------------------------------------------------------- 

Nesta reunião foram abordados assuntos relacionados com a transferência de 

competências para a Câmara Municipal no âmbito da Ação Social, concretamente 

transferência do SAAS (Serviço de Atendimento e Acompanhamento Social) e 
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acompanhamento de contratos de inserção dos/as beneficiários/as do RSI (Rendimento 

de Inserção Social).---------------------------------------------------------------------------------- 

- A Câmara Municipal, apoiou com um subsídio de 2.500,00 € (dois mil e quintos 

Euros), a 8ª edição da feira da Chanfana, que terá lugar nos dias 24 (vinte e quatro) e 25 

(vinte e cinco) de setembro no lugar da Ermida, freguesia de Vilar da Veiga.-------------- 

- No dia 12 (doze) de setembro reuniu no Salão Nobre da Câmara Municipal a 

Comissão Sub-Regional de Gestão Integrada de Fogos Rurais. Esta reunião foi 

organizada pela CIM (Comunidade Intermunicipal do Cávado) e pela AGIF (Ação de 

Gestão Integrada de Fogos Rurais) e teve por finalidade, para além do ponto de situação 

do Programa Sub-Regional de Ação de Gestão Integrada de Fogos Rurais do Cávado, a 

apresentação das fichas de projeto (Declinação Direta).--------------------------------------- 

Participaram nesta reunião representantes dos municípios da CIM Cávado, AGIF, ICNF 

(Instituto da Conservação da Natureza e das Florestas), PSP (Polícia de Segurança 

Pública), GNR (Guarda Nacional Republicana), Bombeiros Voluntários, ANEPC 

(Autoridade Nacional de Emergência e Proteção Civil), Associação Florestal do 

Cávado, Associação Florestal do Vale do Homem e ASCENDI.----------------------------- 

- Com a colaboração do nosso Município, a CIM Cávado realizou, no dia 15 (quinze) de 

setembro, uma ação de capacitação e sensibilização sobre a problemática da deteção e 

controlo da vespa velutina, dirigida aos técnicos e operacionais dos municípios do 

Cávado.------------------------------------------------------------------------------------------------ 

- Foi lançado o concurso público para a 1ª fase da Ecovia de Souto. A ecovia de Souto 

previa um investimento na ordem de um milhão de Euros e, não havendo verba para a 

execução total dessa obra, é lançado este concurso que, dando continuidade à ecovia do 

Homem, fica contido na verba existente.--------------------------------------------------------- 

- Foi, igualmente, lançado o concurso público para recolha e tratamento de águas 

residuais, sendo este processo repartido em lotes e suportado pela verba de 1.000.000,00 

€ (um milhão de Euros) consignada no Protocolo de Colaboração Técnica e Financeira 

para Proteção Ambiental Associada à Rejeição de Águas Residuais em área protegida, 

que foi assinado entre o Fundo Ambiental e o Município de Terras de Bouro em 26 de 

maio de 2022 (dois mil e vinte e dois).------------------------------------------------------------ 

- Através do PRR (Plano de Recuperação e Resiliência) foi possível, com as 

candidaturas efetuadas, conseguir 607.000,00 € (seiscentos e sete mil Euros) para obras 

de requalificação e beneficiação no Centro Social e Paroquial de Cibões e 246.000,00 € 

(duzentos e quarenta e seis mil Euros) para o Centro Social e Paroquial de Covide.------- 

O Centro de Solidariedade Social de Valdosende viu indeferida a sua candidatura.------- 

- Perspetiva-se a criação de uma quinta pedagógica junto ao Centro Interpretativo do 

Garrano, em Covide, pelo que será necessário avançar com uma candidatura, até 
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meados do mês de outubro, repescando-se o projeto que já existe na Câmara e submetê-

lo através da ATAHCA (Associação das Terras Altas do Homem Cávado e Ave).-------- 

- No dia de hoje (21-09-2002), pelas dezasseis horas, o senhor arquiteto Manuel Martins 

irá ter uma reunião, via teams, com o ICNF (Instituto da Conservação da Natureza e das 

Florestas) para abordar a melhoria da visitação na Cascata de Fecha de Barjas ou 

Cascata do TAHITI, em que estará presente a senhora Arq.ª Sandra Sarmento, Diretora 

Regional da Conservação da Natureza e Florestas do Norte.---------------------------------- 

- No dia 3 (três) de setembro foram publicados no Diário da Republica os regulamentos 

de apoio ao associativismo e de apoio à natalidade, estando o da Educação para ser 

submetido à aprovação da próxima Assembleia Municipal.----------------------------------- 

- No próximo fim-de-semana (dias 24 e 25 de setembro) decorre no Gerês (Auditório 

Dr. Emídio Ribeiro) a segunda edição do IRIS–Festival de Imagem de Natureza do 

Gerês, tendo o senhor Presidente desejado o maior sucesso.----------------------------------- 

- Que no dia 5 (cinco) de setembro fez um ano de abertura ao público do Balcão BUPI 

(Balcão Único do Prédio), no âmbito do projeto SICS Cávado – Sistema de Informação 

Cadastral Simplificado do Cávado. Trata-se de uma operação de grande importância, 

que tem como objetivo principal possibilitar aos proprietários identificar, 

georreferenciar e registar as suas parcelas de terrenos, rústicos e mistos, gratuitamente.-- 

- Que o Município de Terras de Bouro promoveu, através dos Serviços Educativos, as 

ATL (Atividades de Tempos Livres) no Gerês, em Rio Caldo e na sede do Concelho, 

tendo participado 166 (cento e sessenta e seis) crianças. O senhor Presidente deixou um 

agradecimento a quem esteve envolvido nas atividades e no acompanhamento das 

crianças.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Foi desenvolvida uma ação de cariz social e cultural, no âmbito do projeto “Cultura 

para todos em Terras de Bouro”, tendo sido proporcionado aos utentes do Centro de 

Solidariedade Social de Valdosende uma atividade musical com o Rancho Folclórico da 

Associação Cultural e Recreativa de Paradela.--------------------------------------------------- 

- O Contrato Local de Desenvolvimento Social (CLDS 4Geira) de Terras de Bouro irá 

promover no dia 22 (vinte e dois) de setembro uma Tertúlia subordinada ao tema 

“Lenço dos Namorados” tendo como público-alvo a população mais idosa, que já 

bordaram ou queiram aprender a bordar.--------------------------------------------------------- 

- Que decorre uma nova fase de candidaturas ao programa Porta 65 Jovem, que tem por 

finalidade apoiar financeiramente o arrendamento de habitação para residência 

permanente de jovens com idade igual ou superior a 18 (dezoito) anos e inferior a 35 

(trinta e cinco). A Câmara prestará apoio técnico no preenchimento e submissão das 

candidaturas através do Serviço de Ação Social.------------------------------------------------ 

Terminadas estas informações o senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores 

vereadores se queriam usar da palavra.----------------------------------------------------------- 
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O Sr. Vereador, António Cunha, “pediu a palavra para dar mais informações e o 

programa completo da segunda edição do IRIS–Festival de Imagem de Natureza do 

Gerês, que irá decorrer no próximo fim-de-semana no Auditório Professor Doutor 

Emídio Ribeiro, no Centro de Animação Turística do Gerês, aproveitando para convidar 

todos a estarem presentes. -------------------------------------------------------------------------- 

Prosseguiu, dizendo que o festival é composto por três partes distintas: um passeio 

fotográfico em pleno Parque Nacional com dois embaixadores, um português e um 

espanhol, de uma marca de equipamentos fotográficos; oito palestras divididas por 3 

painéis temáticos: Parque Nacional da Peneda-Gerês; Vida Selvagem e Paisagem 

Natural e um concurso fotográfico que, este ano, contou com a participação de 157 

fotógrafos que submeteram mais de 800 imagens. ---------------------------------------------- 

O Sr. Vereador continuou afirmando que sendo o Parque Nacional da Peneda-Gerês um 

local de eleição para os amantes da natureza, este festival contribui para a divulgação da 

região e promove um produto turístico com enorme potencialidade, em particular, em 

épocas com taxas de ocupação turística mais baixas, ajudando, desta forma, ao combate 

da sazonalidade. Este ano, estará presente a fotógrafa espanhola, Naia Pascual, que é 

também dirigente da Aefona – Associação Espanhola de Fotógrafos de Natureza, dando, 

assim, a conhecer a nossa região no país vizinho.----------------------------------------------- 

Este festival contou com a colaboração da Associação Gerês Viver Turismo, ao fazer a 

interligação às empresas turísticas no sentido de apoiarem a realização do evento.-------- 

O Sr. Vereador, António Cunha, prosseguiu a sua intervenção para falar sobre a Revista 

Municipal que está a coordenar, informando que se tratará de um produto multimédia 

produzido em três suportes: papel; ebook interativo e epub. Esta revista será, por isso, 

um produto muito trabalhoso, mas que, neste momento, já conta com 15 artigos 

concluídos.--------------------------------------------------------------------------------------------   

Finalmente, o Sr. Vereador terminou a sua intervenção dizendo que a EPATV (Escola 

Profissional Amar Terra Verde) o contactou com o intuito do município selecionar 3 

(três) instituições para que lhes sejam oferecidos vários livros, como ato simbólico no 

aniversário da escola. Após conversa com o Sr. Presidente, Manuel Tibo, ficou decidido 

que os livros seriam oferecidos ao CACI (Centro de Atividades e Capacitação para a 

Inclusão do Centro Social da Paróquia de Souto); ao Centro de Dia de Carvalheira e ao 

Centro de Solidariedade Social de Valdosende. Haverá uma entrega simbólica, numa 

das instituições, no dia 27 de setembro, com a presença do Dr. João Luís Nogueira, 

diretor da EPATV”.---------------------------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente retomou a palavra tendo proposto que a Revista Municipal, que 

está a ser elaborada sob a supervisão do senhor vereador António Cunha, venha a ser 

distribuída gratuitamente como suplemento ao Boletim Municipal, tendo também 

referido que, logo que a mesma esteja pronta para editar, a submeterá à apreciação do 

Executivo.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

Prosseguindo, referiu-se ao “arranque do ano escolar que decorreu com muito sucesso”, 

tendo dirigido um agradecimento à senhora vereadora Ana Araújo e à Divisão de 

Educação.---------------------------------------------------------------------------------------------  

Igualmente, deixou um agradecimento aqueles que estiveram diretamente envolvidos na 

organização e acompanhamento das Festas Concelhias, tendo referido: a Alice e a 

Sónia, o Brazão, o Cristóvão, o António Soares, o apoio do Intermarché e das Águas do 

Fastio, da GNR, da Proteção Civil Municipal, dos Bombeiros, da Cruz Vermelha 

Portuguesa, a colaboração da Carmo Antunes na organização da procissão, dos Párocos 
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do Concelho (Padre Fernando, Padre Almerindo, Padre António Lopes, Padre Miguel e 

Padre Adelino), Associações, Ranchos Folclóricos e Banda de Música de Carvalheira.-- 

Continuando, relembrou a Assembleia Municipal que se realizará no dia 24 (vinte e 

quatro) de setembro, com início às 10 (dez) horas e que se prolongará por todo o dia, de 

forma itinerante, com visita aos vários locais onde foram executadas e ou estão a 

decorrer obras municipais, tendo renovado o convite aos senhores vereadores para 

participarem nesta Assembleia.-------------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente fez, depois, a apresentação de vários projetos e candidaturas, tendo 

destacado:--------------------------------------------------------------------------------------------- 

- O projeto de requalificação da Estrada Municipal de Chorense, Ribeira, Balança e 

Souto, num percurso de 6 (seis) quilómetros, cujo custo ascenderá aos 500.000,00 € 

(quinhentos mil Euros) e o concurso será lançado em 2023 (dois mil e vinte e três).------ 

- Construção do Centro Municipal de Proteção Civil, dando conta que “está quase 

concluído”.------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Candidaturas à Eficiência Energética nas Infraestruturas Públicas da Administração 

Local, AVISO Norte-03-2017-42:----------------------------------------------------------------- 

-------- 1- Obras aprovadas: Museu de Vilarinho da Furna; Museu da Geira; Edifício da 

Câmara Municipal; Centro de Animação Termal do Gerês; Centro Cultural de Terras de 

Bouro; Edifício Municipal da Cruz Vermelha Portuguesa – Moimenta; Edifício da 

União de Freguesias Brufe e Cibões.-------------------------------------------------------------- 

 2- Obras submetidas: Edifício da Junta de Freguesia de Valdosende; Edifício da 

União de Freguesias de Chamoim e Vilar; Edifício da Junta de Freguesia de Souto; 

Edifício da Junta de Freguesia de Vilar da Veiga; Edifício da Junta de Freguesia da 

Balança e Casa dos Bernardos em Santa Isabel do Monte.------------------------------------- 

O valor apresentado para as obras aprovadas é de 20-12-2018 (vinte de dezembro de 

dois mil e dezoito) o que, disse o senhor Presidente, será manifestamente insuficiente 

para os preços hoje praticados, pelo que teremos de fazer uma consulta prévia para estas 

obras e ponderar a sua exequibilidade.------------------------------------------------------------ 

Relativamente ao Centro Cultural, que se pretende instalar no edifício onde atualmente 

se encontram os serviços da Segurança Social de Terras de Bouro, o senhor Presidente 

informou que “o senhor Diretor do Centro Distrital de Braga da Segurança Social está 

recetivo para uma permuta, libertando assim aquele espaço”. A acontecer essa permuta, 

os serviços da Segurança Social serão instalados no edifício do polidesportivo, tendo a 

Câmara Municipal já dado a indicação do espaço a ocupar.----------------------------------- 

O senhor Presidente propôs, depois, um voto de pesar pelo falecimento da mãe das 

funcionárias Maria Lurdes Sousa Simões e Maria Adelaide Sousa Simões Freitas, tendo 

informado que o senhor vice-Presidente representou a Câmara no funeral.----------------- 

A concluir, o senhor Presidente expôs que a senhora vereadora Isménia Loureiro e o 

senhor vereador António Cunha têm alguma dificuldade para comparecerem às reuniões 

do Executivo no período em que estão a ser feitas, dado que os seus horários escolares 
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conflituam com este horário. Foi, assim, proposto que as reuniões do Executivo passem 

para terça-feira, às 10 (dez) horas, o que foi unanimemente aceite.---------------------------  

Por fim, o senhor Presidente questionou se mais alguém desejava usar da palavra, o que 

não se verificou.-------------------------------------------------------------------------------------- 
 

Sendo dezassete horas e cinquenta minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a 

presente ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei.  ------------  

 


